



Séance du 27 mars 2025 à 17h30

à l'Académie des sciences d'outre-mer, 15 rue La Pérouse 75116 Paris
accessible en présentiel et en visioconférence
présidée par **Christine Desouches**

*« Répondre aux défis du développement mondial :
une perspective historique sur la contribution de la France »*

Comment la France contribue-t-elle à la réponse aux défis mondiaux ?

Cette séance propose deux regards sur deux périodes historiques différentes, en recourant notamment au concept de dépendance au sentier, qui met l'accent sur l'importance des choix historiques sur la formation de trajectoires qui agissent sur les décisions futures, et met en lumière les défis liés à l'innovation et au changement. La première communication se place en amont, et sur revient sur l'histoire multilatérale, en rappelant le rôle d'un personnage discret, qui y a toutefois œuvré pendant deux décennies, aux plus hauts niveaux. La seconde se place en aval, et s'attache à montrer les marges d'innovation créées en France pour réagir à la pandémie de COVID.

PROGRAMME

Introduction

Christine Desouches, Présidente – ASOM

Dominique Barjot, Secrétaire perpétuel – ASOM

Présentation de la séance

François Pacquement, 3e section – ASOM

Communications

Plusieurs décennies haut fonctionnaire français aux Nations Unies : Philippe de Seynes, « un colosse intellectuel » de l'action collective pour le développement

François Pacquement, 3e section – ASOM

Répondre aux pandémies en Afrique : une perspective institutionnaliste historique sur l'approche française

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr



Gordon Cumming, Professeur à l'université de Cardiff, résident à l'Institut d'études avancées de Paris

Échanges avec la salle

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr



Présentation des intervenants et résumé des communications

François Pacquement

Chargé de mission histoire et réflexion stratégique à l'AFD, François Pacquement est l'auteur de plusieurs publications sur l'histoire de l'aide au développement et sur l'AFD, abordée sous l'angle de l'histoire institutionnelle, de ses relations avec certains pays de sa compétence, de secteurs d'intervention, ou de certains de ses dirigeants ou de ses agents.

Plusieurs décennies haut fonctionnaire français aux Nations Unies : Philippe de Seynes, « un colosse intellectuel » de l'action collective pour le développement

20 ans Secrétaire général adjoint des Nations Unies, Philippe de Seynes a une longévité singulière dans l'histoire des institutions multilatérales. Issu d'un corps prestigieux de l'administration française, il s'investit dans le système des Nations Unies, au moment où celui-ci constitue son activité de développement, pendant la Guerre froide. Ses fonctions le placent au cœur de l'investissement des Nations Unies en faveur du développement, avec, en toile de fond, la formulation des premiers principes pour exercer une fonction publique internationale.

Cette communication qui rappelle cette histoire méconnue se propose d'analyser l'équation de l'influence française dans le système multilatéral, entre respect de la neutralité qui convient au multilatéralisme, et incarnation d'une culture administrative spécifique.

Gordon Cumming

Professeur à l'université de Cardiff, Gordon Cumming est actuellement boursier de l'UE à l'Institut d'études avancées de Paris, pour 10 mois. Spécialisé dans les politiques de développement française, britannique et européenne, Gordon Cumming est un ancien diplomate ; il a eu des liens étroits avec Chatham House et l'AFD, il est membre de la Royal Historical Society, de la Learned Society of Wales et de l'Institut d'études du Commonwealth. Ses recherches ont reçu le soutien financier de l'Académie britannique, l'Economic and Social Research Council (ESRC) et la Fondation Leverhulme. Elles portent sur les politiques de sécurité et de développement françaises, britanniques et européennes.

*Il est l'auteur, notamment, de : *Aid to Africa* (2001) : *French and British Policies from the Cold War to the New Millennium*, *French ONG in the Global Era* (2009), et *La France, L'Europe et l'Aide* (actes du colloque que j'ai suscité, dans le cadre de l'IGPDE, à l'occasion des 70 ans de l'établissement – 2013, dont il a dirigé l'édition anglaise).*

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr



Répondre aux pandémies en Afrique : une perspective institutionnaliste historique sur l'approche française

La grippe espagnole a tué 2 % de la population africaine (2,5 millions sur 130), tandis que la pandémie de Covid n'a été fatale qu'à une infime partie de la population croissante du continent (258 000 sur 1,5 milliard) (CSIS, 2022; Statista, 2022). La France a joué un rôle clé dans la résolution de chacun de ces défis et dans l'élaboration de la réponse internationale, que ce soit par le biais d'une assistance coloniale, d'interventions (non) pharmaceutiques et / ou d'aide extérieure. Mais dans quelle mesure l'approche française des pandémies a-t-elle radicalement changé sur la longue durée ? Y a-t-il des pratiques de longue date et des idées plus anciennes de l'époque coloniale qui ont continué à fonctionner ou qui ont refait surface au moment du Covid?

Ces questions sont au cœur de cette communication, qui utilisera une approche institutionnaliste historique pour retracer l'évolution et la signification des politiques françaises de santé et de développement dans ce domaine. L'institutionnalisme historique offre une compréhension fine du changement au fil du temps, en ciblant les moments critiques, les institutions et le pouvoir des idées latentes. La première partie se focalisera sur les « path dependencies » ou caractéristiques de longue date marquant l'approche française depuis la grippe espagnole et jusqu'à la fin de la Seconde Guerre mondiale, avec un accent particulier sur l'unilatéralisme, l'inégalité de traitement et la hiérarchisation des préoccupations économiques. La communication explorera ensuite l'atténuation de ces « path dependencies » au fil du temps et, en particulier, l'émergence de nouvelles caractéristiques vers la fin des années 1990, notamment le multilatéralisme et le traitement médical plus égalitaire des populations du Nord et du Sud. Elle terminera en mettant en lumière certains des fils indélébiles qui ont jalonné le soutien de la France à l'Afrique dans le domaine de la santé au cours du siècle dernier.

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr